
型抜
きの世

界を楽しもう！

大阪府知事

吉村 洋文氏
大阪府グラフィックサービス
協同組合 理事長

岡　達也氏
大阪府印刷工業組合 理事長

浦久保 康裕氏新春鼎談
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新
年
あ
け
ま
し
て
お
め
で
と
う
ご
ざ
い
ま
す
。本
年
は
ラ
グ
ビ
ー
ワ
ー
ル
ド
カ
ッ
プ
イ
ヤ
ー
で
あ
り
ま
す
。２
０
１
９
年
日
本
開
催
に
お

け
る
代
表
チ
ー
ム
の
活
躍
は
鮮
烈
で
あ
り
、ラ
グ
ビ
ー
フ
ァ
ン
な
ら
ず
と
も
多
く
の
国
民
が
熱
狂
を
致
し
ま
し
た
。

　

ラ
グ
ビ
ー
と
言
え
ば
南
半
球
、そ
し
て
発
祥
の
地
で
あ
る
イ
ギ
リ
ス
を
は
じ
め
と
す
る
ヨ
ー
ロ
ッ
パ
の
ス
ポ
ー
ツ
。歴
史
、実
績
何
を
と
っ

て
も
テ
ィ
ア
１
と
呼
ば
れ
る
強
豪
国
と
日
本
が
所
属
す
る
テ
ィ
ア
２
と
で
は
大
き
な
差
が
あ
り
ま
す
。代
表
チ
ー
ム
の
強
化
試
合
を
見
る

限
り
は
そ
の
差
が
あ
る
こ
と
は
や
は
り
否
め
ま
せ
ん
。

　

し
か
し
、前
回
大
会
は
戦
前
の
予
想
を
大
き
く
覆
し
日
本
代
表
チ
ー
ム
は
強
豪
国
を
次
々
と
破
り
初
の
決
勝
ト
ー
ナ
メ
ン
ト
に
進
み

ま
し
た
。自
国
開
催
の
有
利
さ
は
あ
る
も
の
の
ま
さ
に
歴
史
的
な
快
挙
で
し
た
。

　

で
は
何
故
、そ
こ
ま
で
日
本
ラ
グ
ビ
ー
は
強
く
な
っ
た
の
で
し
ょ
う
か
？
各
選
手
は
所
属
チ
ー
ム
が
あ
り
、い
く
ら
ナ
シ
ョ
ナ
ル
チ
ー
ム

と
い
え
ど
も
そ
れ
ぞ
れ
の
チ
ー
ム
事
情
を
考
慮
し
な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
が
、前
回
大
会
ま
で
に
は
ス
ー
パ
ー
ラ
グ
ビ
ー
に
挑
戦
す
る
チ
ー

ム
が
あ
り
、代
表
候
補
ク
ラ
ス
の
選
手
に
高
い
レ
ベ
ル
の
練
習
と
国
際
試
合
の
経
験
を
与
え
る
た
め
に
Ｎ
Ｄ
Ｓ（
ナ
シ
ョ
ナ
ル
・
デ
ィ
ベ
ロ
ッ
プ

メ
ン
ト
・
ス
コ
ッ
ド
）、そ
し
て
国
内
リ
ー
グ
、そ
し
て
長
期
に
わ
た
る
合
宿
を
行
い
、体
力
、戦
術
、チ
ー
ム
と
し
て
の
規
律
を
養
い
、結
果
は

皆
さ
ん
の
ご
承
知
の
通
り
で
す
。や
は
り
長
期
的
な
育
成
プ
ロ
グ
ラ
ム
を
綿
密
に
組
み
実
践
し
た
こ
と
が
快
挙
を
生
ん
だ
わ
け
で
す
。

　

ラ
グ
ビ
ー
で
は「O

ne for all, All for one

」が
よ
く
使
わ
れ
ま
す
が
、諸
説
言
わ
れ
る
中
で
私
は
自
立
し
た
個
人
が
チ
ー
ム
の
目
標

の
た
め
に
存
在
し
努
力
す
る
、と
理
解
し
て
い
ま
す
。

　

大
事
な
の
は
自
立
し
た
個
人
、つ
ま
り
な
れ
合
う
組
織
で
は
な
く
し
っ
か
り
と
個
人
の
役
割
を
認
識
し
チ
ー
ム
の
目
標
の
た
め
に
努
力

す
る
こ
と
を
前
提
に
チ
ー
ム
が
成
り
立
ち
ま
す
。私
は
長
期
に
わ
た
る
育
成
プ
ロ
グ
ラ
ム
で
こ
の
こ
と
が
徹
底
的
に
選
手
に
叩
き
込
ま
れ

た
の
で
は
な
い
か
と
思
い
ま
す
。

　

現
在
組
合
で
は
未
来
に
向
け
て
業
界
を
変
革
し
て
い
く
た
め
に「
超
越
経
営
者
」の
育
成
を
基
本
に
置
き
事
業
を
進
め
て
い
ま
す
。超
越

す
べ
き
も
の
は
自
社
の
組
織
体
制
、事
業
戦
略
、経
営
者
自
身
の
３
つ
に
定
め
自
ら
の
目
標
を
持
ち
、そ
の
達
成
の
た
め
に
切
磋
琢
磨
す

る
。各
委
員
会
構
成
も
大
幅
に
刷
新
し
若
い
メ
ン
バ
ー
が
中
心
と
な
り
企
画
、事
業
推
進
を
し
て
頂
い
て
い
ま
す
。人
々
の
暮
ら
し
を
彩
り

幸
せ
を
創
る「H

appy
Industry

」で
あ
り
続
け
る
た
め
に
本
年
も
役
員
一
同
力
を
合
わ
せ
て
ま
い
り
ま
す
。是
非
、ご
期
待
を
頂
き
た
い

と
思
い
ま
す
。

大
阪
府
印
刷
工
業
組
合 

理
事
長

㈱
一
心
社 

代
表
取
締
役
社
長

浦
久
保 

康
裕

O
ne for all, All for one

JANUARY 2023 巻頭言
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浦久保：　まずは印刷業界の現状をご説明し
ますと、国内の印刷事業所数は約47,000社

で、その8割を20人以下の零細企業が占めて

います。印刷産業は社会インフラとして日本

の高度成長期を下支えし、1991年の出荷額

は8.9兆円にまで成長しましたが、デジタル化

や情報配信媒体の発達、多様化によってその

価値は低下していきました。年々2％前後の

縮小を続けていましたがコロナ禍の３年で

一気に拍車がかかり、2022年では4兆円を

切ったとされています。また売上減少に加え

て代表者の高齢化も進んでおり、事業継承は

喫緊の課題となっています。岡理事長のOGS

はどうでしょうか？

岡：　OGSは印刷事業社のなかでも小規模
な会社の集まりという位置づけになります。

平均従業員数は5名程度ではないでしょう

か。会員数もピークから半分以下になってし

まい、大印工組とよく似ていると感じていま

す。事業承継についても印刷物そのものの

価値が低下したこともあり「継がせたくない」

という声をよく聞くようになりました。業態変

革や印刷のDX化も進めてはいますが、なか

なか成果が出せていないのが現状ではない

でしょうか。

　地場産業として、多くの就業者を抱えてい

る我々印刷業界が疲弊していくと、それにつ

られて製本業界や用紙、インキなどの周辺

産業も元気がなくなり、地域経済にとって大

きな打撃になることを危惧しています。

浦久保：　岡理事長のおっしゃるとおり、印刷
会社は地場産業として地域社会になくては

ならない存在です。印刷業を筆頭に中小零

細企業が非常に多いこの大阪で、吉村知事

は行政としてどのような支援策をお考えなの

でしょうか。また我々の事業組合と行政が一

体となった中小企業支援施策など可能だと

思いますがどうお考えでしょうか。

吉村：　印刷業をひとことで言うと「思いを
伝える産業」だと私は思うんです。それがデ

ジタル技術の発展でその地位をデジタルに

奪われつつあるものの、絶対になくならない

と思っています。これはすべての産業にとっ

て言えることですが、デジタル技術の発展で

「便利だな」と思われるものは変化への対応

が求められます。環境問題をはじめとする

SDGsなど、社会の変化に応じた事業スタイ

ルへの変革もしなければ、生き残れない時

代です。印刷事業社は地場産業としてこれま

で培った技術を活かし、若い世代が新たな

付加価値を付けて持続可能な事業モデルへ

と変化しなければなりません。

　大阪の社会経済を伸ばしていくのが私の

役割りのひとつです。印刷業をはじめとする

中小零細企業が多く集積しているこの大阪

の特色を活かして、大阪独自の中小企業支

援策を進めています。大阪・関西万博の経済

波及効果は2兆円と言われていますが、その

入札については地域経済が活性化すること

を目指して「万博受注者登録システム」を構

築しています。これは地元の事業社と発注側

をマッチングするといった仕組みで、今年度

中に完成させて2023年度から稼働させる予

定をしています。

　また大阪府はご存じのとおり2029年のIR

（統合型リゾート）誘致を目指していますが、

地域経済を活性化することも目的のひとつ

として掲げています。地元の調達額は年間

2600億円、経済波及効果は年間1兆円、雇用

創出効果も年間9.3万人を見込んでいます。

浦久保：　さまざまな中小企業支援策を講じ
ていただきぜひ、大阪府内の中小零細のもの

づくり企業を支援していただきたいと思いま

す。ところで私は官公庁の調達の在り方につ

いて吉村知事にお伺いしたいことがありま

す。地方自治法の調達に関する取り決めで、

「入札価格の安い事業社を選びなさい」とい

う文言がないにもかかわらず、選定基準の大

半が価格で決定されるのはいかがなものか

と思います。

　先ほどお話にあった「万博受注者登録シス

テム」の入札基準としてコンプライアンスや

環境対応、社会的弱者の積極採用や女性活

躍など、これらを加点項目に入れるなど、価

格以外の選定基準をもっと設けていくべき

だと思いますがいかがでしょうか。

吉村：　大阪の入札のなかで付加価値を付
けた提案型の入札は浸透しつつあります。

「万博受注者登録システム」の選定基準にコ

ンプライスなどを入れるのは中小企業支援

の観点から見るとどうかと思います。やはり

大手企業との差別化になりづらいと思いま

す。私はそれよりも誰もができない技術を磨

く方がいいと思っています。大阪・関西万博の

「大阪館」には技術を持った大阪の企業展示

出展を企画しています。1週間交代で10社の

展示をしていただくもので、万博の開催期間

（26週間）を活用して260社に出展してもらう

予定をしています。浦久保理事長や岡理事長

がリーダーシップをとられ、「持続可能な未来

の印刷業のあるべき姿」を見せていただきた

いと思います。

万博・IR 大阪独自の中小企業支援策とは未来に輝ける持続可能な印刷業とは
長期のコロナ禍に加えて度重なる原材料の高騰など、印刷産業は未曽有の厳しい経営環境に立たされており、

2023年は超越経営者の力が試される大きな一年となるでしょう。PRI・O新春第1号では、ゲストに吉村洋文大阪

府知事と大阪府グラフィックサービス協同組合（以下OGS）の岡達也理事長をお招きし、昨年12月に大阪維新の

会本部（大阪市中央区島之内）で開催された鼎談の様子をお伝えします。

大阪府印刷工業組合 理事長

浦久保 康裕
大阪府知事

吉村 洋文
大阪府グラフィックサービス協同組合 理事長

岡　達也

2023新春鼎談

2 PRI・O  2023.1
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イベント概要
開催日時：2023年1月14日（土） 11：00～18：00
開催場所：大阪産業創造館3階マーケットプラザと4階イベントホール
対  象  者：印刷業界関係者・MEBIC関係者・一般
内　　容：商品出展・物販ブース・ワークショップ・フォトスポット
イベントの目的：紙好きの皆様に「紙で楽しむ、紙で遊ぶ」を提供
主　　催：大阪府印刷工業組合
協　　力：MEBIC（公益財団法人大阪産業局クリエイティブネットワーク
　　　　 センター大阪メビック）

「ペーパーサミット」は、「紙(印刷)」の持つ魅力や楽しさを伝え、新たな発見や体験を提供することを目的に、大阪府印刷工業組合がはじめて、業界内
だけでなく広く一般の方々にも向けて開催するイベントです。2023年1月14日、大好評を博した第1回に続き「ペーパーサミット2023」を開催します。

地域共生委員会からのお知らせ

第2回 ペーパーサミット1月14日ついに開催！事前登録が必要！

今回は31社が参加し、色とりどりの28のブースと、活版印刷やシルク
印刷、箔押しやノート作り体験など、13のワークショップが登場します！
去年1月に開催された第1回目は、予想をはるかに超える800名の来
場者が押し寄せ、開場まもなくから最後まで終始長蛇の列ができた
経験を踏まえ、今年は混雑を避けるため事前登録が必要になります。

ぜひ事前登録を行い、家族・社員さんと一緒に
ペーパーサミット2023へお越しください。

事前登録はこちら▶

岡：　補助金に頼らない持続可能な印刷業
界を目指していきたいと思いますが、中小零

細企業が自助努力だけでイノベーションを

起こすのは困難だと思います。例えば特許ひ

とつにしても東京などは手厚い補助をされて

いて、非常に羨ましく思う時があります。吉村

知事には、大阪の中小零細企業に向けた手

厚い補助をお願いしたいのですが。

吉村：　大阪府と市の中小企業支援の部局
を統合して、大阪産業局を2019年に設立し

ました。これは大阪の中小企業などの経営力

強化や創業支援などの事業を行うことによ

り、府内中小企業などの健全な創出および

育成を図り、もっと活力ある大阪経済の発展

に寄与することを目的としています。事業承

継など、中小企業の相談窓口として活用して

いただきたいと思います。

　言い訳するつもりはないのですが、東京は

国から税金を受けずに運営している唯一の

大都市で、財政規模もまったく違います。国

から支給される臨時交付金は使い道が限定

されていて年度内に事業を行わなければい

けないので使いにくいんです。「釣り竿」に使

いたいのに「魚」を買う費用にしか当てられ

ないので、次世代の育成に投資しづらいとい

う現実があります。

　実は不思議なことにコロナ禍に加えて物

価が高騰しているにもかかわらず税収は増

えているんです。税金の大半は比較的大きな

企業が納めていることからひとつの疑問に

たどり着きました。これって下請けの企業が

きちんと価格転嫁できているのか、下請けの

要請を大企業はきちんと受け入れていて適

正価格になっているのか、また従業員の給

料にきちんと反映されているのかと。価格転

嫁してきちんとお金がまわる社会にしなけ

ればいけないと思います。

浦久保：　昨年からの各種資材の値上がり、
そしてエネルギー費の高騰は私たちにとっ

ても大きな脅威になっています。もはや自助

努力だけではカバーできない状態です。

我々組合でも組合員の顧客への値上げ交渉

の後押しをすべく新聞紙上での意見広告や

中央組織であります全日本印刷工業組合連

合会が組織します政治連盟を通じて関係省

庁への働きかけを行っています。しかしなが

ら組合員すべての足並みがそろっていない

のも事実です。また組合員には大手印刷会

社の下請けをしている企業も多くありますが

値上げ交渉も厳しいのが現実です。適正な

利益を確保しながら従業員の雇用の安定や

将来に向けての投資など持続可能な発展を

していくためにも今の状況を打破しなけれ

ばなりません。小規模零細の企業がその大

半以上を占める印刷業界では「人・もの・お

金」の企業資源が充分ではありません。その

意味でも同業者組合の存在は不可欠だと考

えています。

　企業の自助努力を基本としながらもプ

ラットフォームとしての組合単位への補助金

交付やさまざまな支援策を考えていただき

たいと思いますし、その手立てが遅れると業

界そのものが大阪府から消滅することも十

分にあり得ます。ぜひ、私達の現状を役所内

で共有いただきたいと思います。本日は公

務多忙ななかお時間をいただきありがとう

ございました。

持続可能な適正価格へ転嫁できる社会へ

この鼎談は、㈱フィッシュホールディングス CEO 橋本征治様（写真中央）のご協力により開催されました。

2023新春鼎談
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新年のご挨拶

「令和の構造改善」に
 向けて
全日本印刷工業組合連合会

　明けましておめでとうございます。
　旧年中は当連合会に格別のご支援、ご協力を賜り厚く
御礼申し上げますとともに、本年も一層のご指導を賜りま
すようお願い申し上げます。
　昨年9月に名古屋にて開催いたしました「全印工連
フォーラム」には、全国から300名を超える方々にお集まり
いただき、全印工連事業をより一層ご理解いただくととも
に全印工連の団結と協調、さらには将来の業界発展に向
けての課題や方向性を再確認することが出来ました。これ
も偏に全国の印刷工業組合の役員、組合員、関連業界の
皆様のご理解とご協力の賜物と深く感謝申し上げます。
　さて、昨年も新型コロナウイルスから解放されることは
なく、ウクライナ情勢及び円安による原油や電気などのエ
ネルギー価格の高騰、また、印刷用紙をはじめとする印刷
主要諸資材の相次ぐ値上げと様々な価格高騰に翻弄され
た年でした。新型コロナに関しては、感染者数に変動はあ
るものの共生が進み、ウィズコロナが浸透してきたことを
感じさせる年でもありました。
　このような状況の中、私たち全印工連では、未来に向け
ての永続的な発展という大きな目標に向かって果敢な
チャレンジに挑んでいるところです。新時代にふさわしい

産業へと変貌するためには「令和の構造改善」を達成する
ことが必要です。その一つの方策として、これまで着々と
準備を進めてきた「DX-PLAT」の本格運用を昨年10月よ
り開始しました。この「DX-PLAT」を活用することで、生産設
備の稼働率向上と最適化、高度な品質や仕様、納期などを
求められる仕事のコスト低減、受注業務や生産管理業務の
合理化、そして、そこから新たな価値創出を実現し、さらに
は、蓄積されたデータを分析・活用することで事業領域の
拡大と今以上にサプライチェーンの中で必要不可欠とさ
れるための地位の確立と強化を目指してまいります。
　また、グリーン購入法における再生紙の取扱いの改善
活動、官公需における最低制限価格制度の導入推進や知
的財産権保護など、私たち印刷産業の共通課題解決に向
け引き続き全力を傾注する所存です。
　全印工連は、本年も引き続き、ブランドスローガンであ
る「Happy Industry人々の暮らしを彩り幸せを創る印刷
産業」へと繋がる各種事業に取り組み、組合員各位ととも
に印刷産業の発展にむけ一層精進してまいります。
　2023年が皆様にとって明るく希望に満ち溢れた素晴ら
しい一年となりますよう心から祈念いたしまして、年頭のご
挨拶といたします。

連携・協力体制の
強化を目指す
近畿地区印刷協議会

武部 健也会長

滝澤 光正会長

　新年あけましておめでとうございます。
　旧年中は近畿地区印刷協議会の活動に格別のご支
援、ご協力を賜り厚くお礼申し上げます。
　近畿地区印刷協議会会長を拝命して３年目となる本年
度は、コロナ感染防止対策には万全を期しながら、近畿
地区印刷協議会定時総会を奈良県で開催、本年２月には
例会が京都府での開催を予定しており、会長就任３年目
を迎えて、どうにか事業を推進できる環境が整い、志を
同じくする仲間が集える喜びを感じております。
　このような状況下で全印工連（滝澤光正会長）におい
ては、印刷産業の構造改革を中心に据え、ＤＸ（デジタル
トランスフォーメーション）事業への取り組みが推進され
ております。今後は、会員企業各社が印刷をコアに顧客
のニーズとウォンツに的確に応え、印刷＋αのサービス、
受注請負型の業務から脱却し、特徴を生かした高付加価

値コミュニケーションサービス産業への転換を目指さな
くてはなりません。そのための手段としてＤＸへの取り組
みが重要であると認識しております。
　近畿地区印刷協議会では、こうした全印工連の取り組
みを各府県工組の会員企業にお伝えし、組合員同志が協
力し合って相乗効果を図ることができる仕組みである変
革ツール（ＤＸ－ＰＬＡＴ）等に対し、連携・協力体制の一層
の強化を図りながら、印刷産業の構造改革、そして組合
員企業の力強い経営と持続的な成長・発展を目指して、
近畿地区印刷協議会役員が一丸となり、諸事業に取り組
んでまいる所存でございます。
　結びにあたりまして、本年も近畿地区印刷協議会の活
動への変わらぬご支援ご鞭撻を賜りますようお願い申し
上げますと共に、皆さまのご健勝とご多幸をお祈り申し
上げまして、年頭のご挨拶とさせていただきます。

若い力が次の時代を切り開く！
（議員募集中！）
大阪青年印刷人協議会

　明けましておめでとうございます。旧年中は大阪青年
印刷人協議会の活動に、格別のご支援、ご協力を賜り厚
く御礼申し上げます。
　２０２２年は、２月２４日のロシアのウクライナ侵攻など
の、国際的な諸問題の影響、原油価格の高騰や円安など
により、難しい経済状況への対応が求められる厳しい年
となりました。
　一方で、コロナウィルスの影響は、終息まであと一歩と
いう段階まで来ており、この状況下であるからこそ、本年
度、大青協に所属する若い力は、一致団結し、新しい挑戦
と学びを仲間と共に懸命に模索してゆく。そんな一年に
したいと考えております。
　昨年１１月には大阪にて全青協主催の「近畿ブロック協
議会」を開催し、近畿各地から、全国各ブロックの中で最

多の５０名があべのハルカスに集結し、大盛況のうちに協
議会を開催することができました。協議会にご参加いた
だきました皆様に心より御礼申し上げます。本年は１月
14日（土）に、「Kick Of  f Convention 2023」を大阪産業
創造館５階で開催いたします。【メタバース活用の新時代
～紙とメタバースの共存はありえるのか！？～】と題しまし
て、会場とメタバース空間でのハイブリッド開催を予定し
ております。大阪産業創造館では【ペーパーサミット】と
も同時開催となっておりますので、皆様奮ってご参加くだ
さい。
　結びにあたりまして、本年度も大青協活動への変わら
ぬご支援ご鞭撻を賜りますようお願い申し上げますと共
に皆さまのご健勝とご多幸をお祈り申し上げまして、年
頭のご挨拶とさせていただきます。

大阪府中小企業団体中央会

野村 泰弘会長

西岡 天芳議長

　２０２３年の新春を迎えるにあたり、謹んで新年のご挨
拶を申し上げます。
　２０２３年は、岸田内閣のもと、「物価高克服・経済再生
実現のための総合経済対策」による各種支援策を迅速か
つ着実に実施して頂くことにより、社会経済が再生・活性
化することを期待しております。
　一方、長引くコロナ禍に加えて、ロシアのウクライナ侵
攻や急速な円安に伴う原材料、エネルギー資源の高騰
等、中小企業・小規模事業者を取り巻く経営環境は極め
て厳しい状況が続くことが懸念されます。
　本会では会員の皆様が直面している難局からの脱却
と、ポストコロナに向けた事業活動に対し、これまで以上
に積極的できめ細かな支援を実施して参る所存です。

具体的には「中小企業活性化サポートセンター」における
事業再構築、生産性向上、働き方改革等に対する国・地方
自治体の支援策等の活用促進の支援を充実・強化する
ほか、組合ビジョン・事業計画の作成支援を実施してまい
ります。
　さらに２０２３年は「２０２５年大阪・関西万博」の開催まで
２年余りとなり、準備が具体化してまいります。本会では
大阪パビリオンにおける出展企画「リボーンチャレンジ」
の実施や、催事や物販など各種情報提供などを推進して
参ります。
　結びにあたり、２０２３年が会員の皆様にとりまして大き
な飛躍の年となりますようお祈り申し上げまして、年頭の
ご挨拶といたします。

中小企業ネットワーク
プランナー
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印刷のエキスパート。趣味は、街に
あふれる印刷物を収集すること。

ペーパー博士の孫娘。印刷（プリント）
に興味津々。大好物はプリン。

書体が大好き。特技は、文字を見ただ
けでフォントを言い当てられる。　
　

東大阪市楠根3-5-34
〒577-0006

FAX：06-6745-4040
：06-6745-4030TEL

内職事業

大阪市北区天満1 9 19
Tel:06 6351 7271
Fax:06 6352 7479

大阪
本社

東京都港区西新橋2-23-2 日比谷パークビル9階
Tel:03 3433 5211
Fax:03 5776 7733

東京
支社

京都市左京区田中下柳1 5日の出ビル202号
Tel:075 706 6061
Fax:075 706 6063

京都
オフィス

URL : https://www.naniwa.com

S T E P 2S T E P 1 S T E P 3

「あるぞうくん」を起動し、
専用QRを読み取ってください。

読み取り後、上のイラストに
スマホをかざしてください。

まずはARアプリ「あるぞうくん」を体験しよう！

App Store、Google Playで
「あるぞうくん」を検索して
ダウンロードをしてください。

AR付印刷ツールならNPCにお任せ！！

ダウンロードをします 専用QRを読み込む スマホをかざす

トムソン加工第31回

うわあ～！
まるで
アート作品
みたい！

おっ、かわいいね～。
まるでトムソンで抜いたみたいに
よくできとるな。

考えてみれば、
トムソン加工のものって
僕らのまわりにいっぱい
あるんだね。

あ～、
トムソンの自動機械で
クッキーも大量に
作れないかなあ～。

ねえねえ、クッキー作ったの。
これがハート型でこっちが
クマさんのカタチ。

そうじゃな、今から100年以上前に
アメリカのジョン・S・トムソン氏が
設立した会社で作られた
自動打ち抜き機械の名前から
そう呼ばれるようになったのじゃ。

さらに最近は、コンピュータ制御の
「レーザーカット」が進化しておって
まるでレース模様のような微細で
複雑な形も抜けるのじゃ。

紙を一枚ずつ手差しで入れる
「ビク抜き」とか分厚い紙や大量の紙を
重ねていっぺんに抜くことができる
「ブッシュ抜き」や「ポンス抜き」など
型抜きにはいろんな方法や呼び方があるぞ。

他にも厳密には「型抜き」ではないが
カッター刃をコンピュータ制御して
カットする「プロッターカット」は、
型代がかからないぶんイニシャルコストが安く、
小ロットやサンプルの作成に向いておるぞ。

そのとおり！
ファイルに便利なポケットを
付けたり、硬いカードの角を
丸くして安全にしたり。

中に書いた宛名が
外から見える窓付き封筒や
回数チケットのミシン目も、
型抜き加工の一種だといえるぞ。

ところで博士、
型抜き加工は
トムソン加工だけじゃ
ないんでしょ？

実は、トムソン加工は
最もポピュラーだから
型抜き加工の総称として
使われることもあるがな…

それ、聞いたことあります。
主に紙製品の型抜き加工の
ひとつなんですよね。

へえ～。
作りたいかたちを
型でくり抜くって、
私の手作りクッキーと
おんなじだぁ。

あと、型抜き加工は、
デザインが
面白いだけじゃなくて、
いろいろ役立つ加工
でもあるんですよね。

トムソン型を
準備します。

STEP

1
材料をセット
します。

STEP

2
プレスして余分な部分を
取り除きます。

STEP

3

用紙

トムソン刃

ベース
型抜

誰？ それ。
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今回、事業承継委員会と経営トランスフォーム委員会で設定した仮想の印刷会社について、現状把握を行い、強み・弱みを知り問題点
改善・ビジョン設定を行うことで、自社を見つめ直すスキルが身につきます。



lose-up ompanyC Cクローズアップ カンパニー
大阪シーリング印刷株式会社
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CSR活動報告

　2013年より弊社では高校生を会社
に招き入れ、印刷会社の魅力を伝える
活動を行っています。印刷のことを教
える高校が弊社の近くにあり、弊社会
長が卒業生だったため学校との繋がり
もあったことがきっかけになりました。
　内容は生徒さんが楽しいこととして
仕事を経験できるように、営業・製版・
印刷・製本の各パートに分けて社員の
視点で構成しています。
　営業部では、間違い探しという名の
検版体験・錯視体験・名刺交換のやり
方などなど、印刷部では印刷機の説明
はもちろんインキの特練り体験、製版
部では授業で作成した課題を持参し

てもらい、ノートやショッパー、缶バッ
チなどの現物を作成し、それをお土産
として持って帰ってもらいます。製本で
は、各製本機の体験など盛りだくさん！ 
ピュアな高校生の顔を見てるとこちら
まで元気が出ます。当日のプログラム
は「生徒さんが楽しんで学びに繋げ
る」を目標に社員一人ひとりが考え実
施しています。近年では、「美生社さん
は学校に求人出してないんですか？」
「就職面接してほしい」なんて嬉しい質
問をくれる生徒さんがチラホラと。
　このような活動を通じて気がついた
ことは、印刷に限らずどんな仕事でも
やってみないと分からない未知の部

分ってあると思います。高校生が考える
会社とは何か？この子達が印刷会社に
入って幸せになるためにはどういう会
社にしていかないといけないのか？？ 
最近そういうことを考えています。一年
に一度の弊社のイベントをこれからも
続けていきたいと思っています。
　そして先日、弊社ではCSRツースター
を取得することができました。ワンス
ター取得後から特別に何か変わったこ
とをしたわけではありませんが、ワンス
ターとの違いを簡単に説明します。
　CSRツースターとは、本格的なCSR
経営へのステップアップです。日々の
業務の中に“持続可能性”を組み込む

日々の業務の中で印刷会社の魅力を 学生に伝えてみた…

改革に着手します。
　ツースターでは、本格的CSR経営へ
のステップとして、CSRのマネジメント
システムを構築します。「システム
チェックリスト」に従って、経営理念の
策定や書類管理など、マネジメントの
仕組みを整え、必要に応じて社内のマ
ニュアルや手順書などを改定し、CSR
を組織的に進めていける体制を整え
ます。
　取り組み評価はワンスターのチェッ
クリスト方式から、記述式に変わりま
す。ワンスターで可視化された現状に
基づいて、強みを伸ばし弱みを補強す
るための取り組みを、各CSR項目ごと

に作っていきます。その際CSRマネジ
メントシステムに則ってPDCAの管理
サイクルを回して、取り組みがスパイラ
ルアップしていくように設計します。
　認定時の評価は、コンサルタント資
格を持った評価員に自社に来ていた
だき評価してもらいます。各取り組み
がステークホルダーにとって有用なも
のであるのか、自社の経営にとって効
果的なものであるのかという観点から
採点し、より良い取り組みになるように
アドバイスを受けることもできます。
　ワンスターは社長一人でも取得でき
るかもしれませんが、ツースターはそ
うはいきません。今後の自社の発展の

ために社員さんと共同で作業すること
をお勧めします。
　CSRにご興味のある方は、ぜひCSR
推進委員会にご参加ください。オブ
ザーバー参加大歓迎です。
　ご自身でもワンスターのチェックリス
トからチャレンジして会社の健康診断
をしてみませんか？ 自社の強み弱みを
本当に簡単に分析することができます。
　コロナ禍だけでも大変な世の中で、
追い打ちをかけるように物価の高騰で
本当に厳しい世の中ですが、CSR認証
をヒントにいい会社になり、勝ち残れ
る会社になりましょう！
（報告／株式会社美生社 山本素之）



18 PRI・O  2023.1

買手としてM&Aで会社や事業を譲り受ける場合
のプロセス解説をしております。初めての方には
見慣れない用語や、進め方が出てきますが、何か
あれば事業承継支援センターにご相談ください。

価値創造で持続的発展企業へ！
全印工連CSR認定制度－ツースター認定・スリースター認定取得
への道－本動画は、全印工連CSR認定制度のツースター・スリース
ター認定取得企業3社の代表者が、ツースター認定・スリースター
認定にチャレンジした理由や意義を紹介。各認定取得の申請に
参考となる動画となっています。

岡　達也
※視聴するにはパスワードが必要です。（全印工連メールマガジンをご確認ください）

「全印工連」の学んで得するTV | 印カレ 

組合員の方は 無料で視聴いただけます

printing-college.com

5分で分かる「事業承継・M&A」シリーズ
第7回 M&Aの進め方（譲受・買手側）

新着動
画の
ご紹介

DTPデザインやTechイノベーション、営業、マーケティングから経営まで、
さまざまなジャンルの動画を定期的にアップ。ぜひご視聴ください。

「なぜ、今サステナブルな事業経営が求められるのか？
～先端大手企業の取り組みから～」セミナー
リコージャパン㈱のSDGs推進グループリーダー・赤堀久美子氏
によるセミナーを開催しました。サステナブルな事業経営への
展開を重視し、SDGsやESG（環境・社会・ガバナンス）への取組
みの事例を説明しています。
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SEMINAR

　D.D.S.S.（デジタル・ドキュメント・サービス研究会）は、「メタ
バース」をテーマに、株式会社パソナグループ様にご講演い
ただいた。
　常務取締役メタバース本部本部長の髙木元義様からは、パ
ソナグループが取り組む「淡路島を通じた地方創生の取り組
み-淡路島地方創生事業」についての紹介があり、エキスパー
ト役員メタバース本部 兼 成長戦略本部の塩谷愛様からは、
「メタバースとは -メタバースの基礎知識、トレンド -ビジネス
での活用事例」についての解説があった。
　髙木常務は、2000年にパソナ入社、株式会社パソナＪOBHUB
代表取締役社長を兼務する。“個人自立社会”に向け「ハイブ
リッドキャリア協会」を設立し、代表理事に就任している。
　パソナグループの企業理念は、社会の問題点を解決する
「ソーシャルソリューションカンパニー」である。そしてパソナグ
ループの仕事は、人を活かすこと「ライフプロデュース」である。
　2020年9月、本部機能を淡路島に移転すると発表し、1,200
名の本社業務を淡路島に段階的に移している。淡路島のプロ
ジェクトは、地方の活性化と雇用創造を目指し、2008年に立ち
上げた「パソナチャレンジファーム」がスタートである。オフィス
だけでなく、文化や芸術、飲食やテーマパークなど、集客と雇用
で活性化を推進している。今後は、淡路島に国内外の人々が集
えるメタバース空間をパソナが中心となり提案し「こころ（生き
がい／思いやり）」「からだ（医療／食）」「きずな（働く／互助）」
にあふれた「淡路島ウエルビーイングアイランド」を目指す。
　2025年大阪万博へは「いのち、ありがとう。PASONA Nature 
verse（ネイチャーバース）」をコンセプトにパビリオンを出展す
る。メタバースに関しては、塩谷役員から解説があった。塩谷役
員は、京都出身で学生起業家として伝統産業再生プロジェクト
を立ち上げ、現在はスタートアップや起業家育成を推進してい
る。神戸大バリュースクール客員准教授でもある。
　メタバースは、「メタ（超）」＋「バース（ユニバース：宇宙）の造
語で、1992年発行の小説『スノウ・クラッシュ』（著：ニール・ス
ティーヴンスン）に登場する架空の仮想空間サービスの名称
が始まりである。最近では、FacebookがMetaに改名し、VR・
AR・XRテクノロジーや大容量高速通信技術の進化、ブロック
チェーン・NFT・暗号資産の実用化、コロナによる社会環境の変
化で急速に拡大してきた。メタバース市場は、2022年に1,825
億円、2026年には1兆円を超えると予測されている。
　ローソンがアバター接客をしたり、メタバース上に看板広告
を出す企業が現れたり、みずほフィナンシャルグループがATM
や対話ブースを備えた銀行の店舗をメタバース上で再現する

と発表したり、さまざまな分野で検討がされている。
　メタバースを体験できるプラットフォームとして、「Horizon 
World」（Meta）、「ワールドクラフト」（cluster）がある。アバター
を使って、他の参加者とコミュニケーションをとったり、一緒に
ゲームをして遊んだり、アプリ内でアイテムを操作して、直感的
にメタバース空間を制作できる。そのほかにも海外では
「SANDBOX」「ROBLOX」、国内では「ISETAN：仮想伊勢丹新宿
店」「TOPPAN：バーチャル住宅展示場やバーチャルミュージア
ム」「NTT：VR空間プラットフォーム」がメタバースビジネスを展
開している。
　既に活用している事例として、「高校卒業資格を取得できる
ネット高校」「メタバース留学（浦和学院高校）」「メタバース観
光（HIS）」「看護師教育用VR教材」「就職マッチング」「VR研修」
「オフィスツアー」「メタバース工学部（東大）」などがある。
　パソナグループでもメタバース体験として、空中座禅「禅房 
靖寧」での「ZENメタバース体験ツアー」や、メタバース空間で
の運動会「UNDOKAI WORLD CUP」を開催している。一度メタ
バースを実体験してはいかがだろうか。

（報告／D.D.S.S.事務局）

メタバースを活用した
新たな産業、雇用、活躍機会の創造
株式会社パソナグループ 常務取締役 髙木 元義氏／エキスパート役員 塩谷 愛氏／シニアマネジャー 玉井 龍馬氏
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INFORMATION
※記載の事業予定については、変更もしくは中止になる場合があります。　※開催場所・時間等の記載のないものは未定です。

事業予定

本　部

1月20日（金）18：00～ 大阪印刷会館
事業承継委員会

1月24日（火）
地域共生委員会

1月10日（火）18：30～ 大阪印刷会館 
大青協定例会

1月11日（水）16：00～ リーガロイヤルホテル
新春会員交流大会

1月14日（土）11：00～ 大阪産業創造館
ペーパーサミット 2023

1月14日（土）14：00～ 大阪産業創造館
Kick Of f Convention 2023

1月17日（火）18：00～ 大阪印刷会館
経営トランスフォーム委員会

1月20日（金） ホテル阪神大阪
大阪福島印刷工業会 新年互礼会

1月25日（水）18：30～ 花外楼 北浜本店
北支部 新年会

1月27日（金）18：30～ ホテルニューオータニ大阪 
東和支部 新年互礼会

1月28日（土）18：00～ シェラトン都ホテル大阪
東大阪支部 新年会

1月20日（金）18：00～ シェラトン都ホテル大阪
天親支部 新年会

1月24日（火）18：00～ 大阪印刷会館
ＣＳＲ推進委員会

1月26日（木）18：00～ ホテル日航大阪
近印工新年代表者会議

1月20日（金） 京橋 なかの屋
東支部 新年会

支　部

事業報告

支　部

11月10日（木）18：30～
福島支部 全体会議

大青協定例会
11月1日（火）18：30～

本　部

11月2日（水）17：00～
近印工営業生産合同部会

11月5日（土）13：00～
全青協近畿ブロック協議会

11月7日（月）
大阪印刷産業人ゴルフ大会

11月8日（火）18：00～
広報渉外委員会

11月9日（水）15：00～
日本印刷個人情報保護体制認定制度（ＪＰＰＳ）中間講習会

11月11日（金）
11：30～

マスターズ倶楽部の集い

11月11日（金）18：30～
事業承継委員会

11月15日（火）11：00～

監事会

11月4日（金）
プリントリバース

11月10日（木）
天親支部 献血運動

11月10日（木）18：30～
生栄支部 役員会

11月11日（金）
天親支部 忘年会7・8班

11月14日（月）18：30～
東和支部 三役会

11月19日（土）
北・東支部 合同ゴルフコンペ

11月22日（火）
八尾南支部 定例会

11月23日（水）12：00～
東和支部 USJグルメパーティー

11月25日（金）18：30～
福島支部 合同懇談会

11月26日（土）
東支部 研修会

11月26日（土）
天親支部 ゴルフコンペ

11月26日（土）10：00～
多支部合同ＥＸＰＯ70体験見学イベント

11月16日（水）18：00～
ＣＳＲ推進委員会

11月16日（水）18：30～
総務特別委員会

11月17日（木）18：00～
組織共済・支部サポート委員会

11月18日（金）18：00～
経営トランスフォーム委員会・事業承継委員会合同開催

11月18日（金）15：00～
近畿地区印刷協議会事務局連絡会議

11月21日（月）
18：30～

地域共生委員会

11月29日（火）14：30～
理事会

【代表者変更】
■㈱イプリコ（東和支部）高橋健太 代表取締役社長
〒547-0012 大阪市平野区長吉六反3-18-2-3F
ＴＥＬ：0６-4981-0238 ＦＡＸ：0６-7635-5205

■㈱ミーム（東和支部）山崎一也 代表取締役
〒553-0003 大阪市福島区福島7-3-14　 
ＴＥＬ：06-6455-0033

【新入会員】
■明和印刷㈱（八尾南支部）新社長に
横山裕規氏が就任

大阪府印刷工業組合 本部・支部だより
QRコードからWEBサイトにアクセスできます》》》
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大阪印刷関連団体協議会

　大阪印刷関連団体協議会（浦久保康
裕会長）は11月11日（金）、ホテル日航
大阪において3年ぶりの秋恒例行事と
なった『マスターズ俱楽部の集い：（旧）
長寿会』を開催。30名が参加した。なお、
本年度よりネーミングを変更した。
　本行事は、本年度より満65歳以上に
対象者を変更して、大阪印刷・関連業界
人を招いて長寿を祝うとともに、業界発
展への功績に対し敬意を捧げ、健康で豊
かな老後を有意義に過ごせるよう祈願
する恒例の行事。昭和43年に『明治会』
として開催されて以来、今回で通算53回
目を迎えた。

　当日は出雲大社大阪分院の神職によ
る長寿祈願、記念写真撮影が行われたあ
と、懇親宴が催された。
　その席でまず、浦久保会長が開会の
挨拶を述べたあと、マスターズ俱楽部を
代表して参加者の中で最年長（91歳）と
なる松村英二氏（元・大阪府印刷工業組
合常務理事）が挨拶を行った。
　このあと、近畿グラフィックコミュニ
ケーションズ工業組合理事長で大阪印
刷関連団体協議会副会長でもある山田

義弘氏による乾杯発声で懇親宴へと
移った。
　宴席では旧交を温め合うなか、本年度
は浪曲師春野恵子氏をお招きして浪曲
を披露していただくなど、終始和やかな
歓談のひとときがもたれ、最後は大阪府
製本工業組合理事長で大阪印刷関連団
体協議会副会長でもある富塚宗寛氏が
中締めの挨拶を述べ散会となった。

（報告／大印工組事務局）

ホテル日航大阪で
「マスターズ俱楽部の集い

（旧）長寿会」

65歳以上の大阪印刷・関連業界人を
招いて長寿祈願【特集／マスターズ倶楽部の集い】

山田副会長 富塚副会長浦久保会長 松村英二氏
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南親・摂陽・堺

南 ブロック

その他 御協賛会社パートナーシップ
会員

北支部・東支部

北 東ブロック

福島・北親支部

北ブロック

東和・なにわ支部

中央・西ブロック

天親・生栄・東大阪・八尾南

東 ブロック

（順不同）

新春誌上名刺交換会新春誌上名刺交換会
（順不同）

森 口 隆 司

岩 岡 敏 之

営業課長
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（順不同）著名営業案内
（株）NPCコーポレーション

北区天満1-9 -19
TEL.6351-7271
FAX.6352-7479

田 中 手 帳（株）

住之江区平林南 1-2-52
TEL.6681-8648
FAX.6681-0058

寿 印 刷（株）

西淀川区歌島1-4-4
TEL.6471-3434
FAX.6472-9840

富士精版印刷（株）

淀川区西宮原2-4-33
TEL.6394-1181
FAX.6394-1199

カキモト化工（株）

門真市月出町9-10
TEL.6901-3821
FAX.6905-9248

白石封筒工業（株）

東大阪市高井田中4-1-22
TEL.6789-0018
FAX.6789-0028

キ ハ ラ 工 芸（株）

中央区内淡路町2-1-10 
TEL.6943-7955
FAX.6943-7958

マ ツ モ ト（株）

中央区上町1-15-36
TEL.6762-9151
FAX.6762-7292

サン美術印刷（株）

東成区東今里2-15-30
TEL.6976-0231
FAX.6978-2807

レスター工業（株）

中央区糸屋町 2-3-2
TEL.6941-8572
FAX.6941-0781

（株） 一 心 社

天王寺区大道1-14-15
TEL.6771-1121
FAX.6772-6970

内外インキ製造㈱

福島区海老江 8-10-1
TEL.6458-1161
FAX.6458-3808

（株）美 生 社

西成区出城1-7-4
TEL.6647-8555
FAX.6647-3176

（株）フリーテック

天王寺区寺田町 1-3-8
TEL.6772-3300
FAX.6772-6424

（株）ケーエスアイ

西成区南津守7-15-16
TEL.6652-8000
FAX.6652-8894

岩 岡 印 刷（株）

住之江区中加賀屋4-2-10
TEL.6685-5221
FAX.6685-5634

昌 和 印 刷（株）

平野区瓜破南2-4-138
TEL.6707-1051
FAX.6790-4072

ウ エ ノ（株）

淀川区西中島7-4-17
TEL.6301-1555
FAX.6301-1557

青 葉 印 刷（株）

都島区中野町2-10-11
TEL.6351-5428
FAX.6351-5299

大 興 印 刷（株）
大阪市港区弁天1丁目2番1号
大阪ベイタワーオフィス16階
TEL.6577-2205  FAX.6577-2207
神戸ポートアイランド工場
神戸市中央区港島南町 4-6-3
TEL.078-303-3660 
FAX.078-303-3669

たゆまぬ研究と品質管理で
高品質な製品をお届けします

高性能ＵＶ印刷用インキローラー

ゴムローラーのインキ転移性とゴム劣化性を従来品より大幅に
改善することにより、高品質な印刷物が安定して得られます。
また長期間使用できますのでコスト削減も可能です。

アバントＵＶシリーズ

（順不同）

富 塚 宗 寛

新春誌上名刺交換会

お問い合わせ先 大印工組 事務局 TEL.06-6353-3035

増 田 善 彦

中村  清泰
〒590-0532 大阪府泉南市北野1丁7-1

072 -447 -7085
072 -447 -6851

〈納入規定〉
A4サイズ以下 + 1点 200g以内
※複数枚のDMであってもホチキス止め
　などしてあれば、1点とみなします。
※内容等によっては、お受けできない場合
　があります。

貴社のDMを同封、組合員企業に届けます！

PRI・Oの「パケットサービス」
大印工組 広報誌

1点 20gまで  ＠100円 × 組合員数
21～100g ＠200円　 101～200g ＠300円

約 円50,000税込



28 PRI・O  2023.1

関西営業支社 印刷用紙グループ TEL.06-6363-7184用紙提供：日本製紙（株）

当社A2マットコート紙の関西以西限定銘柄です。伝統技術と長年の経験を継承し、お客様
の声を取り入れながら造り上げた、西日本で最も品質に定評のあるマットコート紙です。シルバーダイヤS

（塗工紙・104.7g/㎡  A/Y〈57.5〉）（表紙・本文とも）

今月号の
用紙

デザイン・制作：（有）ティーズ／印刷：（株）ハラタ

◉労務相談（10：00～12：00、13：00～16：00）
　50分／1人、 先着5名／各開催日 申込締切：開催日の１週間前
◉税務・法律相談（13：00～17：00）
　60分／1人、 先着4名／各開催日 申込締切：開催日の２日前

お申し込み・お問い合わせ大印工組事務局
TEL.０６-６３５３-３０３５info@osaka-pia.or.jp

各種相談のご案内無料！
大阪印刷会館にて開催 予約制 オンライン

（Zoom対応）もOK

労務
相談

税務
相談

法律
相談

労務顧問の中尾文彦先生にご相談ください。

税務顧問の森田昌宏先生にご相談ください。

法律顧問の河端直先生にご相談ください。

1／12（木）、1／27（金）、2／7（火）

1／18（水）、2／15（水）、3／15（水）

1／13（金）、2／10（金）、3／24（金）


